

# 萬谷栄一の 異見私見



(第3種郵便物記可)

聞新氏本日晨

2月下旬は年度末を間近にして入試やら卒業式の準備やらとにかくあわただしい時期であるが、筆者にこつては楽しみな時期でもある。私の話で恐縮ながら、家内が都内にある市内のN小学校でお箏と三味線をテラソニアで教えている。日本のお音楽、いわゆる邦楽に三曲と言われるものがあるように、お箏と三味線に尺八を加えて演奏する曲も多い。教えてるのは総合学習の授業とクラブ活動の二つであるが、筆者はその手伝いでここで尺八を含合わせるために出かけていく。既に5年ほど続けているが、毎回出かけることを前提にできることだけ仕事の時間調整をして、8割方は参加している。総合学習は6年生を対象に短期集中型で授業が行われ、前年のうちに終了しているが、クラブ活動については年明けも含めて年間16回にわたって放課後にクラブ活動としての練習を行なう。その一年間の成果を発表する会が2月下旬に行われる。

朝、授業開始前の約20分ほど、全校生徒ノ先生が集まる体育館で

## ボランティアが支える 体験教育

ちにひいて日本の伝統  
音楽はさわめて遙く存  
在である。お箏や三味  
線等の曲は勿論のこと  
と、昔を聞くたことも  
ない子供が多く、ま

して触った経験のある  
子どもは皆無だ。それ  
が2、3回の練習でさ  
くらべてからを聞くこと  
ができるようになり、  
あつたいう間に三段の  
調べ等のけつこう本格  
的な曲も演奏できると  
ころまで成長する。回  
数を重ねて曲が体に入  
ってくるようになる  
と、自ずと体が反応し  
て曲、音楽を紡ぎ始め  
る。子どもの持つ潜在  
能力の大きさに驚かさ  
れ、とにかく体験する  
ことの重要性を痛感さ  
せざるを得ない。

こうしたことは音楽の世界だけにござらない。人間が自立して生きていくために、食と農が特に重要であることは言つまでもない。これを食農教育として自ら田畠を耕し、種を蒔き、管理をして、収穫する。そして収穫したものをおもてなしで販売していく。今は食を含めて何でもお金で購

入することができた時  
代であるからこそ、子  
どもの時代に、その一  
連の過程を身に着くま  
でしつかりと体験させ  
ていくことが欠かせな  
い。子どもの潜在能力  
を引き出していくには  
体験教育が一番である  
が、これを支えるために  
さんのがファンティアが  
必要となる。ファンティ  
アする側にとって、  
どもの成長は両方の  
楽しみであり、その報  
いは大きい。

奏する。今年は、さらさら、三段の調子、うれしいひな祭り、越天楽の順で、おとし尺八を中心に、曲によって三体線と太鼓をはじめとする鳴り物を加えて演奏した。毎回の練習での成長が、毎回見守るのも楽しみであるが、2月下旬の演奏会はいつも見事で感動させられる。大人

て触つた経験のある  
ものは皆無。それ  
を2、3回の練習でさ  
くらべてから弾くこと  
ができるようになり、  
つづいて同じ曲の  
調べ等のけっこ本格  
的な曲も演奏できると  
ここまで成長する。回  
数を重ねて曲が体に入  
てくるようになる  
と、自ずと体が反応し  
て曲、音楽を柄を始め

少子高齢化の責任を  
負ふべきである。(農的社會学チャハ  
ルニア) そして 研究所代表)